



UBA Sociales
FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES
FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES
CARRERA DE SOCIOLOGÍA

PROCESOS DE CAMBIO SOCIAL EN AMÉRICA LATINA EN EL SIGLO XXI

Año académico 2018



Marcos López, Suite Bolivariana, 2009

Equipo docente

Profesora adjunta: Dra. Lorena Soler
Jefa de Trabajos Prácticos: Lic. Mónica Nikolajczuk
Ayudante Docente: Lic. Enzo Scargiali

<http://latinoamerica.sociales.uba.ar/>

BREVE PRESENTACIÓN DE LOS DOCENTES

Lorena Soler



Licenciada en Sociología, Magíster en Investigación en Ciencias Sociales y Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires. Investigadora por el Consejo Nacional de Ciencia y Técnica (CONICET).

Profesora Adjunta de la *asignatura Procesos de cambio social en América Latina en el siglo XXI. Las Ciencias Sociales Frente a los Nuevos Desafíos*. Docente regular en Historia Social Latinoamericana, Facultad de Ciencias Sociales, UBA. Dicta curso de posgrado sobre América Latina en diversas universidades nacionales y extranjeras. Entre 2014 al 2018 se desempeñó como Coordinadora Académica de la Maestría en Estudios Sociales Latinoamericanos de la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA. Ahora es Subsecretaría de Maestrías y Carreras de Especialización, Secretaría de Estudios Avanzados de la Facultad de Ciencias Sociales, UBA.

Participa desde 1998 como investigadora en los proyectos colectivos dirigidos por Waldo Ansaldi dentro de sucesivas Programaciones de Ciencia y Técnica de la Universidad de Buenos Aires y CONICET, como parte de las actividades del Grupo de Estudios de Sociología Histórica de América Latina (GESHAL) <http://geshal.sociales.uba.ar>.

Actualmente codirige el proyecto “Nuevas Derechas y Democracia en América Latina (1980-2010)” de la programación científica UBACYT; el proyecto “Ideas, intelectuales y cambio social en América Latina. Del pensamiento social crítico a los desafíos actuales”, Grupo de trabajo CLACSO y el Proyecto de Investigación Plurianual CONICET “Think tanks, ideas y política en Argentina, Brasil y Paraguay (2002-2020)”.

En el 2014 ganó el Concurso Internacional Antologías del Pensamiento Social Latinoamericano y Caribeño, *Antología del pensamiento crítico paraguayo*, CLACSO. Es autora de los libros *La larga invención del golpe. El stronismo y el orden político paraguayo* y de *Los oficios del sociólogo en Paraguay (1950 - 1980)*. Ha co-coordinado *América Latina piensa América Latina* y es coeditora con Rocco Carbone de *Franquismo en Paraguay. El golpe; El Stronismo Asediado y Descartes. Estampas de las derechas en Paraguay*.

Integra el directorio editorial de *e-I@tina*. Revista Electrónica sobre estudios Latinoamericanos, <http://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/elatina>

Mónica Nikolajczuk



Licenciada en Sociología por la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires. Profesora de Ciencias Jurídicas, Políticas y Sociales por el I.S.P Joaquín V. González. Maestranda en Estudios Sociales Latinoamericanos en la Facultad de Ciencias Sociales, UBA. Fue Ayudante de Primera de la materia “Proceso de Cambio en América Latina en el siglo XXI” desde el año 2016 y en la actualidad se encuentra desempeñando el cargo de Jefa de Trabajos Prácticos en la misma asignatura. Es docente en el nivel secundario desde el año 2008. Es Investigadora auxiliar del Grupo de Estudios de Sociología Histórica de América Latina (GESHAL) <http://geshal.sociales.uba.ar> en el Instituto de Estudios América Latina y el Caribe (IEALC), Facultad de Ciencias Sociales, UBA. Integrante del UBACyT “Nuevas Derechas y Democracia en América Latina 1980-2010” dirigido por Verónica Giordano y codirigido por Lorena Soler. Es miembro del GT CLACSO “Conocimiento y poder. Intelectuales e ideas en la configuración de las relaciones entre saberes y política en América Latina y el Caribe” coordinado por Alfredo Falero, Lorena Soler y Charles Quevedo. Integra el PIP CONICET 2017-2019 “Think tanks, ideas y política en Argentina, Brasil y Paraguay (2002-2020)” dirigido por Verónica Giordano y codirigido por Lorena Soler. Becaria UBACyT categoría Maestría, director de beca: Dr. Waldo Ansaldi. Directora de tesis: Dra. Lorena Soler. Forma parte del equipo editorial de la revista e-@tina, Revista Electrónica sobre estudios Latinoamericanos, <http://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/elatina>

Enzo Scargiali



Licenciado y Profesor de Enseñanza Secundaria, Normal y Especial en Sociología por la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires. Actualmente se encuentra cursando la Maestría en Estudios Sociales Latinoamericanos en la misma casa de estudios. Fue estudiante de la materia “Procesos de Cambio Social en América Latina en el siglo XXI” y desde el año 2018 es ayudante de primera en dicha asignatura. Docente de nivel secundario desde el año 2017. Es Investigador auxiliar del Grupo de Estudios de Sociología Histórica de América Latina (GESHAL) <http://geshal.sociales.uba.ar> en el Instituto de Estudios América Latina y el Caribe (IEALC), Facultad de Ciencias Sociales, UBA. Entre 2015 y 2016 fue becario Categoría Estímulo y desde 2017 es becario de posgrado de la Universidad de Buenos Aires bajo la dirección de Lorena Soler en el marco del UBACyT “Nuevas Derechas y Democracia en América Latina 1980-2010”, dirigido por Verónica Giordano y codirigido por Lorena Soler. Miembro del GT CLACSO “Conocimiento y poder. Intelectuales e ideas en la configuración de las relaciones entre saberes y política en América Latina y el Caribe” coordinado por Alfredo Falero, Lorena Soler y Charles Quevedo. Forma parte del equipo editorial de la revista e-@tina, Revista Electrónica sobre estudios Latinoamericanos, <http://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/elatina>

PRESENTACIÓN DE LA MATERIA

América Latina ha sido históricamente un terreno de disputas hegemónicas por la construcción de un orden social, donde se entrelazan factores políticos, económicos y culturales. A comienzos del Siglo XXI, diversos actores políticos en articulación –más o menos precisa- con

movimientos sociales, delinearon diversas estrategias para superar o sortear la crisis neoliberal. Durante los primeros años del 2000, la región fue testigo del resurgimiento de gobiernos populares que impugnaron el orden neoliberal en crisis: Venezuela (1999), Brasil (2003), Argentina (2003), Uruguay (2005), Bolivia (2005), Ecuador (2007), Nicaragua (2007), Paraguay (2008), El Salvador (2009).

En sus inicios se habló de “posneoliberalismo”, una definición algo imprecisa que permitió identificar la crisis de la hegemonía neoliberal en sus dimensiones económica, social, política y cultural. Con el tiempo, en la medida que la correlación de fuerzas y las disputas por la configuración de un nuevo bloque hegemónico lo permitía, pudieron dar continuidad de gobierno y consolidar sendos proyectos políticos. En algunos casos, mostraron una significativa reconfiguración del Estado y alcanzaron reformas constitucionales fundantes a través asambleas democráticas.

Sin embargo, hoy la región vive un proceso de restauración conservadora que amerita revisar las características de una “nueva derecha” tanto como los problemas irresueltos del progresismo latinoamericano. El acceso al gobierno mediante nuevos formatos de golpes de Estado en Haití (2004) Honduras (2009) y Paraguay (2012) y Brasil (2016), así como el ascenso mediante la contienda electoral (en la Argentina, Guatemala, Paraguay, Ecuador, pero también en Chile, Perú y en Colombia) merecen obtener un lugar destacado. Estas fuerzas llevaron a cabo importantes transformaciones en el plano económico y social que las diferenciaron de los progresismos. La vuelta de un Estado “mínimo”, una posición naturalista respecto de la desigualdad y su “carácter inevitable” (traducido en políticas públicas de distribución regresiva) y una nueva estrategia de integración con horizonte en Estados Unidos y Europa son algunos de los rasgos que las emparentan con las derechas históricas. No obstante, estas fuerzas imponen sus propias novedades al proceso: un lenguaje pospolítico, la inclusión nuevos de actores (Think Tanks, centros técnicos de análisis, los asesores) y la centralidad que adquiere el diálogo y el consenso en un discurso que evita el conflicto y privilegia la resolución política individual.

Este contexto, volver el análisis de clase se ha vuelto central, puesto que las derechas en el poder han mostrado una novedad importante en cuanto al formato de representación política, consagrando la institucionalización directa de la burguesía en el ejercicio de poder del Estado. Con este horizonte de problemas, esta materia se propone recuperar la tradición del pensamiento crítico latinoamericano y desde allí reflexionar sobre las distintas experiencias de gobierno del siglo XXI. Si bien es posible observar un proceso común, no menos cierto es que este conjunto de países es heterogéneo (en cuanto a sus formas, contenido, actores e incluso radicalidad de los proyectos). Haciéndose eco de la voluntad intelectual de mirar la región en su conjunto, pero problematizando la unidad y diversidad latinoamericana, se espera contribuir con una reflexión sociohistórica y procesual a partir de la cual identificar continuidades y rupturas en esto que llamamos cambio de época o época de cambio.

A partir de la reflexión colectiva se espera que los estudiantes puedan dar cuenta del ¿qué?, ¿cómo?, ¿cuándo? y sobre todo del ¿por qué? de los procesos estudiados. Se pretende que puedan estudiar los procesos sociales actuales a partir de cierto repertorio conceptual y a su vez pensar éstos sobre la base de los procesos sociohistóricos concretos.

Por el lugar que ocupa en la currícula, se incentiva a los estudiantes a realizar producciones originales en revistas académicas de la especialidad tanto como incorporarse a proyectos de investigación presentes o futuros. La materia trabaja en articulación con la revista académica *e-l@tina* (<http://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/elatina>), el Taller de Sociología Histórica de América Latina (<http://tishal.sociales.uba.ar>) la Maestría en Estudios Sociales Latinoamericanos de la Facultad de Ciencias Sociales (<http://mesla.sociales.uba.ar>) y con el Grupo de Estudios sobre Sociología Histórica de América Latina GESHAL (<http://geshal.sociales.uba.ar>).

OBJETIVOS

La materia *Procesos de cambio social en América Latina en el siglo XXI*, ofrece un abordaje de los procesos de cambio social desde 1999 hasta la actualidad. La asignatura se centra en el análisis de coyunturas, pero se inscribe en la perspectiva de la sociología histórica y el pensamiento crítico latinoamericano, donde el estudio de los procesos gran escala o la “larga

duración” constituye un elemento central para la formulación de preguntas y búsqueda de respuestas.

El objetivo de la materia es que los estudiantes puedan adquirir conocimiento sobre las nuevas realidades de la región y entrenarse en la formulación de las grandes preguntas sobre las coyunturas críticas del presente. Se pretende que puedan estudiar los procesos sociales actuales desde cierto repertorio conceptual y, a su vez, pensar éstos sobre la base de los procesos sociohistóricos concretos a partir de los contenidos de la bibliografía y de las fuentes primarias y materiales audiovisuales que se propondrán como recurso de trabajo. La propuesta busca contribuir a la actual área de vacancia en los currícula de la Carrera de sociología al tiempo que incentivar a los estudiantes en una sensibilidad sobre la región en los espacios de investigación y docencia antes nombrados.

CONTENIDOS Y BIBLIOGRAFÍA

Unidad 1: Pensar América Latina hoy en perspectiva sociohistórica

Presentación del cuerpo docente y los espacios de investigación. Introducción a la perspectiva teórica-metodológica. La Sociología Histórica. Los tiempos mixtos de América Latina y la heterogeneidad estructural. Las matrices societales.

Bibliografía

Acosta, Y., Giordano, V. y Soler, L. (2016). América Latina: Nuestra. *CLACSO: Cuadernos de Pensamiento Crítico Latinoamericano*, 36, julio, 1-4. Recuperado de <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/se/20160805024237/Cuaderno-PCL-N36.pdf>

Ansaldi, W. y Giordano, V. (2012). Introducción. En *América Latina. La construcción del orden*, t. I. Buenos Aires: Ariel.

Bohoslavsky, E. (2017). Hobsbawm mira a América Latina (1962-1974). En César Mónaco (Compilador): *Historia y política. Seis ensayos sobre Eric Hobsbawm*. Los Polvorines: UNGS Ediciones. Recuperado de http://www.unqs.edu.ar/ms_publicaciones/wp-content/uploads/2017/06/9789876302791-completo.pdf

Portantiero, J. (1979). Gramsci y el análisis de coyuntura (algunas notas). *Revista Mexicana de Sociología*, 41,1, 59-73. Recuperado de <https://elpaginaslibres.files.wordpress.com/2012/10/gramsci-y-el-anc3a1lisis-de-coyuntura2.pdf>

Svampa, M. (2017). Cuatro claves para leer América Latina. *Nueva Sociedad*, 268, marzo-abril. Recuperado de: http://nuso.org/media/articles/downloads/2.TC_Svampa_268.pdf

Torres, E. (2017). El proyecto intelectual: hacia la reconstrucción de un proyecto para las ciencias sociales en América Latina. *CLACSO: Cuadernos del pensamiento crítico latinoamericano*, 48, Segunda época. Buenos Aires. Recuperado de: http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/se/20170901113155/CuadernoPCL_N48_SegEpoca.pdf

Soler, L. y Nercesian, I. (2012). Reflexiones sobre la violencia política en América Latina. Una mirada de larga duración. *Revista de Ciencias Sociales*, Dossier la Patria Grande, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires, diciembre, 47-52. Recuperado de: <http://www.sociales.uba.ar/?p=17366>

Unidad 2. Tiempos de cambios. Entre la eclosión de los grandes paradigmas y las transformaciones en la dinámica de acumulación mundial del capital

Los cambios sociales, políticos y culturales a partir de la eclosión de los grandes paradigmas tras la caída del socialismo real. La crisis del Estado de bienestar y la emergencia del neoliberalismo en América Latina. La nueva dinámica de acumulación del capital a partir de la transnacionalización del capital. El lugar del Estado en procesos de desintegración social. Los gobiernos neoliberales en la región: breve referencia a los casos de Argentina, Perú, Chile, Paraguay, Ecuador, Bolivia, Venezuela y Paraguay. Las consecuencias en los actores locales: partidos políticos, sindicatos, movimientos sociales y movimientos indígenas.

Bibliografía

Ansaldi, W. y Soler L. (2015). Derechas en América Latina en el siglo XXI. En Carbone, Rocco y Soler, Lorena (Eds.) *Des-cartes: Estampas de la derecha en Paraguay*. Buenos Aires: Punto de Encuentro.

Bauman, z. (2012). "Individualidad" y "Trabajo". En *Modernidad Líquida*. Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica.

Bauman, Z. y Bordoni, C. (2014). "Crisis del Estado" y "La democracia en crisis". En *Estado de crisis*. Buenos Aires: Paidós.

Beasley Murray, J. (2014). *Poshegemonia*. Teoría Política y América Latina. España: Paidós (selección). Recuperado de https://www.academia.edu/874004/Poshegemon%C3%ADa_Teor%C3%ADa_pol%C3%ADtica_y_Am%C3%A9rica_Latina

Chesnai, F. (2003). La teoría del régimen de acumulación financiarizado: Contenido, alcances e interrogantes. *Revista de Economía Crítica*, 1. Abril, 37-72. Recuperado de http://www.revistaeconomiacritica.org/sites/default/files/revistas/n1/4_teor%C3%ADa_regimen.pdf

Hardt, M. y Negri, A. (2012). "El orden mundial". En *Imperio*. Buenos Aires: Paidós.

Martínez Rangel, R., Garmendia, R., y Soto, E. (2012). El Consenso de Washington: la instauración de las políticas neoliberales en América Latina. En *Política y cultura*, 37, 35-64. Recuperado de <http://www.scielo.org.mx/pdf/polcul/n37/n37a3.pdf>

Orozco, J. (2015). De la sociedad del cansancio a la sociedad del aburrimiento. Un estudio del pensamiento de Byung-Chul Han. *Estudios*, 113, XIII, Recuperado de <http://biblioteca.itam.mx/estudios/111-120/113/000262710.pdf>

Sennet, R. (2006). "Prólogo" y "apéndice". En *La corrosión del carácter. Las consecuencias personales del trabajo en el nuevo capitalismo*. Barcelona: Anagrama.

Robinson, W. (2014). "Formación de clase global". Entrevista. Recuperado de <https://www.youtube.com/watch?v=tsyGWTxzkY4>

Santarcángelo, J. (2017). Las transformaciones de la economía mundial y el endeudamiento en América Latina en *Voces del Fénix*, 64, 94-101. Recuperado de: http://vocesenelfenix.com/sites/default/files/pdf/11_40.pdf

Sassen, S. (2017). "Una sociología de la globalización" en *Análisis político*, 61, 5-27.. Recuperado de <https://revistas.unal.edu.co/index.php/anpol/article/view/46002/47550>

Serbin, A. (2018). América Latina y el Caribe frente a un nuevo orden mundial: crisis de la globalización, reconfiguración global del poder y respuestas regionales en *América Latina y el Caribe frente a un nuevo orden mundial: crisis de la globalización, reconfiguración global del poder y respuestas regionales*. Buenos Aires: CRIES/Icaria Editorial. Recuperado de <http://www.cries.org/?p=4460>

Therborn, G. (2003). "La crisis y el futuro del capitalismo". En Sader, Emir (comp.) y Gentili, Pablo (comp.): *La trama del neoliberalismo. Mercado, crisis y exclusión social*. Buenos Aires: CLACSO, Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales. Disponible en <http://bibliotecavirtual.clacso.org.ar/ar/libros/trama/ther.rtf>

Therborn, G. (2014). ¿Nuevas masas críticas? Las Bases sociales de la resistencia en *New Left Review*, marzo/abril, 7-17, edición en castellano, IAEN, Ecuador. Recuperado de <http://latinoamerica.sociales.uba.ar/files/2014/06/Gran-Therborn-Nuevas-masas-criticas-NLR-85-January-February-2014.pdf>

Unidad 3. Crisis del ciclo neoliberal y surgimiento de los gobiernos progresistas en la región

Crisis de los sistemas políticos y crisis socioeconómica en el ciclo neoliberal. La dinámica de la conflictividad social: el antecedente del Caracazo, la guerra del gas y del agua en Bolivia, el 2001 en Argentina y Ecuador. Las condiciones de emergencia del chavismo en Venezuela, del PT en Brasil, del Kirchnerismo en Argentina, del Frente Amplio en Uruguay, del MAS en Bolivia y de la Revolución Ciudadana en Ecuador. Identificación de actores que impulsaron y protagonizaron el ascenso de los gobiernos posneoliberales: origen y alianzas. Los procesos constituyentes en Ecuador, Bolivia y Venezuela. El carácter relacional e histórico de los conceptos izquierda y derecha. Los debates en el campo intelectual: posneoliberalismo,

populismo, nueva izquierda, antineoliberalismo. El problema de la democracia, la igualdad y el Estado.

Bibliografía

AAVV (2017). ¿Qué lee (y escribe) la izquierda? en *Nueva Sociedad*, 268 marzo-abril. Recuperado de <http://nuso.org/revista/268/que-lee-y-escribe-la-izquierda/>

Alberto, M. y Gilleta, C. (2014). El populismo revisitado: apuntes para desanudar su análisis en *Revista de la Red Intercatedras de Historia de América Latina Contemporánea* (Segunda Época), 1, 1, junio. Recuperado de: <https://revistas.unc.edu.ar/index.php/RIHALC/article/view/8369>

Chávez, D., Rodríguez, Garavito C. y Barrett P. (eds.) (2008). *La nueva izquierda latinoamericana*. Madrid: Catarata, 31-77. Recuperado de <http://latinoamerica.sociales.uba.ar/files/2015/01/Chavez-Garavito-y-Barrett-La-nueva-izquierda-en-Am%C3%A9rica-Latina.pdf>

Errejón, Í. y Mouffe, C. (2016). *Construir Pueblo*. Madrid: ICARIA,. Recuperado de: <https://podemos.info/pensar-el-momento-charla-entre-inigo-errejon-y-chantar-mouffe/>

Errejón, Í. y Serrano, A. (2011). De las turbulencias a la construcción estatal. En Errejón, I. y Serrano, A. (Coords.): *¡Ahora es cuándo, carajo!*. España: El viejo topo. Recuperado de https://www.academia.edu/6339868/El_proceso_constituyente_boliviano_la_activaci%C3%B3n_de_la_soberan%C3%ADa

Eudis, F. (2010). La crisis del ciclo neoliberal en los países de la región andina en *Revista de Ciencias Sociales*, 16, 4, 687-698. Recuperado de <http://www.redalyc.org/pdf/280/28016613011.pdf>

García Linera, Á. (2007). Empate catastrófico y punto de bifurcación. Discurso efectuado en la Escuela de pensamiento Comuna, el 17 de diciembre. Recuperado de <http://www.dariovive.org/notas/linera1.pdf>

García Linera, Á. (2008). La estructura de los movimientos sociales en *La potencia plebeya. Acción colectiva e identidades indígenas, obreras y populares en Bolivia*. Buenos Aires: CLACSO/Prometeo. Recuperado de: <http://bibliotecavirtual.clacso.org.ar/ar/libros/coedicion/linera/linera.pdf>

Gargarella, Roberto (2015). La «sala de máquinas» de las constituciones latinoamericanas Entre lo viejo y lo nuevo. *Nueva Sociedad*, 258, julio-agosto. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/la-sala-de-maquinas-de-las-constituciones-latinoamericanas/>

Giordano, V. (2014). ¿Qué hay de nuevo en las «nuevas derechas»? en *Nueva Sociedad* 254, noviembre-diciembre, 46-56. Recuperado de http://nuso.org/media/articles/downloads/4068_1.pdf

Laclau, E. (2006). La deriva populista y la centroizquierda latinoamericana en *Nueva Sociedad*, 205, septiembre octubre, 56-61. Recuperado de: http://www.nuso.org/upload/articulos/3381_1.pdf

Nercesian, I. (2013). América Latina en el siglo XXI, reflexiones inconclusas en *Dossier Argentina. A treinta años del retorno de la democracia, Observatorio Latinoamericano*, 11, 22-34. Recuperado de: https://www.academia.edu/5810384/Am%C3%A9rica_Latina_en_el_siglo_XXI._Reflexiones_inconclusas

Quiroga, H (2010). ¿De qué hablamos cuando hablamos de izquierda hoy? en *Temas y Debates, Revista universitaria en Ciencias Sociales* 20, 21-34. Recuperado de: <http://www.temasydebates.unr.edu.ar/index.php/tyd/issue/view/3>

Sader, E. (2014). La construcción de la hegemonía Posneoliberal. En Emir Sader (editor) *Lula y Dilma, 10 años de gobiernos Posneoliberales en Brasil*. Ecuador: IAEN. Recuperado de: <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/coediciones/20130610051040/LulaeDilma.pdf>

Svampa, M. (2018). “Introducción” y “Movimientos sociales, tradiciones políticas y dimensiones de la acción en América Latina”. En *Del cambio de época al fin del ciclo. Gobiernos progresistas, extractivismo y movimientos sociales en América Latina*. Buenos Aires: Edhasa.

Casos nacionales

Ansaldi, W. (2010). El laboratorio boliviano en *Observatorio Latinoamericano*, 4. Buenos Aires: Instituto de Estudios de América Latina y el Caribe. Recuperado de: <http://geshal.sociales.uba.ar/wp-content/uploads/sites/110/2013/04/Ansaldi-2c-EL-LABORATORIO-BOLIVIANO.pdf>

Avendaño, O. (2010). El giro a la derecha en las últimas elecciones chilenas en *Revista de Sociología*, 24, 167-178. Recuperado de: <http://www.facso.uchile.cl/publicaciones/sociologia/articulos/24/2407-Avendano.pdf>

Caetano, G. (2017). ¿Milagro en Uruguay?: Apuntes sobre los gobiernos del Frente Amplio. Nueva Sociedad,, 272, 13-28. Recuperado de: <http://nuso.org/articulo/milagro-en-uruguay/>

Caetano, G. (1995). La partidocracia uruguaya: tradición y agenda reciente, en *Secuencia*, Nueva época, 32, Instituto Mora, México DF, 34. Recuperado de: <http://latinoamerica.sociales.uba.ar/wp-content/uploads/sites/134/2014/06/CaetanoPartidocracia.pdf>

Díaz, N. (2010). Constitucionalidad posneoliberal y la nueva forma de vivir bien. En Le Quang, Mathieu, *Los Nuevos Retos de América Latina: Socialismo y Sumak Kawsay*. Quito: SENPLADES, 29-36.

García Linera, Á. (2008). “La estructura de los movimientos sociales”. En *La potencia plebeya. Acción colectiva e identidades indígenas, obreras y populares en Bolivia*. Buenos Aires: CLACSO/Prometeo. Recuperado de: <http://bibliotecavirtual.clacso.org.ar/ar/libros/coedicion/linera/linera.pdf>

Gallegos, F. (2009). “Entre el poder y la crítica. Movimientos sociales, sociedad civil y democracia en el Ecuador”. En *Documentos del Sur*, CLACSO.

García Linera, Á. (2015). “El proceso boliviano en clave regional”. Recuperado de: <https://alianzapais.com.ec/wp-content/uploads/2015/10/CONFERENCIA-MAGISTRAL-ALVARO-GARCIA-LINERA-EN-ELAP-2015.pdf>

Goldstein, A. (2015). “El liderazgo de Lula, el PT y los movimientos sociales”. En *De la expectativa a la confrontación: O Estado de S. Paulo durante el primer gobierno de Lula da Silva*. Buenos Aires: Sans Soleil Ediciones Argentinas. Recuperado de: https://www.academia.edu/10267676/De_la_expectativa_a_la_confrontaci%C3%B3n_O_Estad_o_de_S._Paulo_durante_el_primer_gobierno_de_Lula_da_Silva

Gómez, A. y Ester, B. (2018). “Construcción narrativa y nuevos liderazgos progresistas: Colombia y Perú”. En CELAG Portal. Recuperado de: <http://www.celag.org/construccion-narrativa-nuevos-liderazgos-progresistas-colombia-peru/>

Grassetti, J. y Prego, F. (2016). “Centroamérica y su incorporación al siglo XXI. Los casos de Nicaragua y El Salvador” en *Revista Paraguaya de Sociología*, 53, 149, enero-junio, 21-41

Martínez, R. (2011). “El proceso constituyente: la activación de la Soberanía”. En Errejón, Iñigo y Serrano, Alfredo (Coords.): *¡Ahora es cuándo, carajo! España: El viejo topo*. Recuperado de https://www.academia.edu/6339868/El_proceso_constituyente_boliviano_la_activaci%C3%B3n_de_la_soberan%C3%ADa

Martner, G. (2016). “El progresismo en un rumbo incierto: el caso de Chile” en *Nueva Sociedad*. Recuperado de: <http://nuso.org/articulo/el-progresismo-en-un-rumbo-incierto-el-caso-de-chile/?page=1>

Mercado, A (2016). Venezuela y el poder popular: del “Caracazo” a la “Toma de Caracas” en *Revista Paraguaya de Sociología*, 53, 149, enero-junio.

Paz y Miño Cepeda, J. (2012). “El gobierno de la Revolución ciudadana: una visión histórica”. En Mantilla Sebastián, Mejía Santiago, Rafael Correa. *Balace de la Revolución ciudadana*. Quito: Planeta.

Peña, Julio y Lillo E. (2017). Lo político y la política en el Gobierno de la Revolución Ciudadana: tensiones, movimientos y reivindicaciones” En Le Quang, Matthieu (Ed.): *La Revolución Ciudadana en escala de grises. Avances, continuidades y dilemas*. Quito: Instituto de Altos Estudios Nacionales.

Stefanoni, P. (2011). “El evismo y la ambivalencia de la emergencia plebeya”. En Errejón, Iñigo y Serrano, Alfredo (Coords.): *¡Ahora es cuándo, carajo! España: El viejo topo*. Recuperado de:

https://www.academia.edu/6339868/El_proceso_constituyente_boliviano_la_activaci%C3%B3n_de_la_soberan%C3%ADa

Lander, E. (2008). "Venezuela. Izquierda y populismo: alternativas al neoliberalismo". En Chávez Daniel, Rodríguez Garavito César, Barrett Patrick (Edts.) *La nueva izquierda latinoamericana*. Madrid: Catarata.

Salas Oroño, A. (2013). "Del clasismo al populismo: la transformación de la identidad del Partido dos Trabalhadores" en Observatorio Latinoamericano 10, 2, Universidad de Buenos Aires. Facultad de Ciencias Sociales. Instituto de Estudios de América Latina y el Caribe. Recuperado de: <http://ri.conicet.gov.ar/handle/11336/22791>

Serrano Mancilla, Alfredo (2014). *El Pensamiento económico de Hugo Chávez*. Buenos Aires: Ediciones CCC. Disponible en: <http://editorial.iaen.edu.ec/wp-content/uploads/2016/08/Pensamiento-Economico-Chavez.pdf>

Serrano Mancilla, A. (2017). "El chavismo en Venezuela: orígenes, logros, retos y perspectivas". En Emir Sader (Coord.) *Las Vías abiertas de América Latina Siete ensayos en busca de una respuesta: ¿fin de ciclo o repliegue temporal?* Caracas: CELAG: BANDES. Recuperado de: <http://www.celag.org/wp-content/uploads/2017/06/las-vias-abiertas-para-web.pdf>

Sidicaro, R. (2015). "El viejo peronismo fue un atrápalo-todo electoral de la época de las sociedades sólidas; el kirchnerismo, de una sociedad líquida" entrevista en *Épocas. Revista de Ciencias Sociales y Crítica Cultural*, Buenos Aires. Recuperado de: <http://revistaepocas.com.ar/el-viejo-peronismo-fue-un-atrapalo-todo-electoral-de-la-epoca-de-las-sociedades-solidas-el-kirchnerismo-de-una-sociedad-liquida/>

Soler, L. (2011). "Cuando la novedad no es el resultado. El proceso político que construyó a Fernando Lugo" en *Nueva Sociedad*, 231, enero-febrero de 2011, 28-44. Recuperado de: http://www.nuso.org/upload/articulos/3751_1.pdf

Svampa, M., Stefanoni, P., y Fornillo, B. (2010). *Debatir Bolivia. Perspectivas de un proyecto de descolonización*. Buenos Aires: Editorial Taurus.

Varesi, G. (2015). "La Venezuela de la Revolución Bolivariana: Estado, políticas y participación ciudadana hacia la construcción del socialismo". En Argento y Ciccone (comp.), *Pulsión de cambio. movimiento latinoamericano en construcción de proyectos contrahegemónicos*. Rosario: Editorial Último Recurso. Recuperado de: https://www.academia.edu/15698394/Postneoliberalismo_cambio_y_conflicto_en_el_Ecuador_de_la_Revoluci%C3%B3n_Ciudadana

Unidad 4. Las nuevas formas de acumulación capitalista y un nuevo escenario mundial

Los cambios en la dinámica de acumulación mundial del capital: financiarización, transnacionalización y concentración del capital. La lógica multinacional y el lugar del trabajo. La inserción de América Latina en el nuevo sistema económico mundial. Cambios en los actores locales: pérdida de centralidad de las burguesías locales y del sector productivo, emergencia de nuevos actores, conflicto de intereses, nuevas alianzas. Los TLC regionales y bilaterales. El ascenso de China.

Bibliografía

Arceo, E. (2011). "Las características de la economía mundial en la nueva fase de globalización". En *El largo camino a la crisis. Centro, periferia y transformaciones de la economía mundial*. Buenos Aires: Centro Cultural de la Cooperación. Recuperado de: <http://latinoamerica.sociales.uba.ar/wp-content/uploads/sites/134/2014/06/Arceo-Las-caractersticas-de-la-economia.pdf>

Basualdo, E. y Arceo, E. (2006). "Los cambios de los sectores dominantes en América Latina bajo el neoliberalismo. La problemática propuesta" en *Neoliberalismo y sectores dominantes. Tendencias globales y experiencias nacionales (documento de trabajo)*. Buenos Aires: Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, Agosto. Recuperado de: <http://bibliotecavirtual.clacso.org.ar/ar/libros/grupos/basua/Doclnicial.pdf>

Chesnais, F. (2003). "La teoría del régimen de acumulación financiarizado: Contenido, alcances e interrogantes". En *Revista de Economía Crítica*, 1. Abril, 37-72. Recuperado de: http://www.revistaeconomiacritica.org/sites/default/files/revistas/n1/4_teor%C3%ADa_regimen.pdf

Fornillo, B. (2016). "China, el eje ruso y la integración del sudeste asiático". En *Sudamérica Futuro China global, transición energética y posdesarrollo*. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: El Colectivo/ CLACSO. Recuperado de: http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/se/20160801114700/Sudamerica_futuro.pdf

Gras, C. y Hernández, V. (2016). "La globalización capitalista y sus traducciones en el agro". En *Radiografía de un nuevo campo argentino*. Buenos Aires: Siglo XXI Editores.

Katz, C. (2014). "Economía, clases y gobiernos en América Latina". En *Revista de estudios y pesquisa sobre América Latina*, Vol. 8 N° 2. Disponible en <http://periodicos.unb.br/index.php/repam/article/view/12613>

Páez Pérez, P. (2010). Entrevista "La autonomía financiera de América Latina en la crisis económica mundial" en *Cuadernos del Pensamiento Crítico Latinoamericano*, 30. CLACSO, mayo. Recuperado de: <http://bvsde.org.ni/clacso/publicaciones/30.paezpe.pdf>

Sanahuja, J., Comini, N. (2018). "Las nuevas derechas latinoamericanas frente a una globalización en crisis" en *Nueva Sociedad*, 275, mayo-junio, 32-46. Recuperado de: http://nuso.org/media/articles/downloads/1.TC_Sanahuja_275.pdf

Slipak, A. (2014). "La expansión de China en América Latina: incidencia en los vínculos comerciales argentino-brasileros". Ponencia presentada en el Congreso de Economía Política Internacional, noviembre del 2014. Recuperado de: http://www.politica-china.org/imxd/noticias/doc/1418801346La_expansion_de_China_en_America_Latina_incidencia_en_los_vinculos_comerciales_argentino_brasileros.pdf

Unidad 5. El debate en torno al extractivismo, neodesarrollismo y reprimarización de la economía

El debate en torno a las ventajas comparativas y el concepto de desarrollo en un contexto de aumento sostenido de los precios de los commodities. Los programas económicos en Bolivia, Ecuador, Venezuela, Argentina y Brasil: el Buen vivir, los cambios en la matriz productiva, el desarrollismo, extractivismo ¿Reprimarización o industrialización de las economías regionales? La reconfiguración de las burguesías locales y su incidencia en el rumbo económico. Las diferencias en el plano económico entre los gobiernos posneoliberales y aquellos que presentan continuidad de las derechas en el poder (Colombia, México y Perú)

Bibliografía

García Linera, Á. (2012). *Geopolítica de la Amazonía. Poder Hacendal- patrimonial y acumulación capitalista*. La Paz: Vicepresidencia del Estado Plurinacional, Presidencia de la Asamblea Legislativa Plurinacional, 96-112. Recuperado de: https://www.vicepresidencia.gob.bo/IMG/pdf/geopolitica_de_la_amazonia.pdf

Escobar, A. (2015). "El "postdesarrollo" como concepto y práctica social". En Daniel Mato (coord.) *Políticas de economía, ambiente y sociedad en tiempos de globalización*. Caracas: Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, Universidad Central de Venezuela, pp.17-31. Recuperado de: <http://www.unc.edu/~aescobar/text/esp/El%20postdesarrollo%20como%20concepto.pdf>

Gudynas, E. (2017). "Los ambientalismos frente a los extractivismos". En *Revista Nueva Sociedad*, 268, marzo-abril. Recuperado de: http://nuso.org/media/articles/downloads/7.TC_Gudynas_268.pdf

Katz, C. (2014). "Miradas Pos-desarrollistas". En *Textos de Ciencias Sociales*, noviembre 2014. Recuperado de: <http://katz.lahaine.org/?p=241>

Nikolajczuk, M. y Mendoza, M. (2016). "Desarrollo y modelos de acumulación en América Latina en el siglo XXI. Continuidades y rupturas en torno a los procesos de acumulación en Perú y Ecuador". En *Revista de Sociología Paraguaya*, 53, 149, enero-junio.

Svampa, M. (2013). "Consenso de los Commodities» y lenguajes de valoración en América Latina" en *Nueva Sociedad*, 244, marzo abril 2013, 30- 46. Recuperado de: http://www.nuso.org/upload/articulos/3926_1.pdf

Svampa, M. (2016). *Debates latinoamericanos, Indianismo, Desarrollo, dependencia y populismo*. Buenos Aires: Edhasa (selección).

Bibliografía de casos nacionales

Borda, D. y Caballero, M. (2015). "Los efectos de las crisis internacionales y las respuestas de la política económica: el caso de Paraguay". En Centro de Análisis y Difusión de la Economía Paraguaya. Recuperado de: <http://www.cadep.org.py/uploads/2015/12/HaaprendidoAmericaLatina-Paraguay1.pdf>

Borón, A. (2012). "El buen vivir y los dilemas de los gobiernos de izquierda en América Latina". En *América Latina y la Geopolítica del imperialismo*. Buenos Aires: Ediciones Luxemburg. pp.133-160.

Castells, M. y Schorr, M. (2015). Cuando el crecimiento no es desarrollo. Algunos hechos estilizados de la dinámica industrial en la posconvertibilidad. *Cuadernos de Economía Crítica*, 2, mayo, pp. 49-77. Recuperado de <http://www.redalyc.org/pdf/5123/512351507003.pdf>

Falero, A. (2011). Viejas y nuevas articulaciones de Uruguay en la economía-mundo: alcances, debilidades y promesas de las zonas francas. *Los enclaves informacionales de la periferia capitalista: el caso de Zonamérica en Uruguay: Un enfoque desde la Sociología*. Ediciones Universitarias. Recuperado de https://www.colibri.udelar.edu.uy/jspui/bitstream/123456789/4148/1/FCS_Falero_2011-11-03_webO.pdf

Harnecker, M. (2010). El nuevo modelo económico del socialismo del siglo XXI. Algunos elementos para la discusión. *Los nuevos retos de América Latina. Socialismo y Sumak Kawsay*. Quito: SEMPLADES. Recuperado de <http://cmff.org/agenda/2012/info/docs/SocialismoYSumakKawsay.pdf#page=55>

Kejsefman, I. (2016). La inserción internacional de Argentina durante la posconvertibilidad. 2002-2011. Piva y Bonnet (Coord.) *Acumulación y dominación en la Argentina: Debates sobre el modo de acumulación en la postconvertibilidad*. En prensa

Kesejman, I. (2017). Una aproximación al vínculo entre el sector externo y la política económica en Chile. *Revista Ensamblés* otoño-invierno, 6, pp. 13-30.

Molina, F. (2018). De «milagros» y «talones de Aquiles». Nota de opinión en Nueva Sociedad, junio. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/de-milagros-y-talones-de-aquiles/>

Páez, P. (2010). *Crisis, nueva arquitectura financiera y Buen Vivir. Socialismo y Sumak Kawsay*. pp.189-198. Recuperado de <http://cmff.org/agenda/2012/info/docs/SocialismoYSumakKawsay.pdf#page=55>

Ramírez Gallegos, F (2010). Socialismo del Sumak Kawsay o biosocialismo republicano. *Los nuevos retos de América Latina. Socialismo y Sumak Kawsay*. Quito: SEMPLADES. Recuperado de <http://cmff.org/agenda/2012/info/docs/SocialismoYSumakKawsay.pdf#page=55>

Ruiz, F. J. (2018). El Arco Minero del Orinoco: Diversificación del extractivismo y nuevos regímenes biopolíticos. *Nueva Sociedad*, 274, 129-141. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/el-arco-minero-del-orinoco/>

Salas Oroño, A. y Melendi, L. (2017). "El desarrollismo en Brasil y Argentina: notas para un estudio comparativo. *Revista e-I@tina*, 58, Buenos Aires, enero-marzo. Recuperado de <http://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/elatina/index>

Schorr, M. y Wainer, A. (2014). Concentración y extranjerización del capital en la Argentina reciente ¿Mayor autonomía nacional o incremento de la dependencia?. *Latin American Research Review*, 3. Recuperado de https://lasa.international.pitt.edu/LARR/prot/fulltext/vol49no3/49-3_103-125_Wainer-Sc_horr.pdf

Serrano Mancilla, A. y Oliva, N. (2015). La disputa por la nueva renta en destino: el papel del rentismo importador en el siglo XXI en América Latina. Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica. Recuperado de <http://www.celag.org/el-rentismo-importador-del-siglo-xxi-en-america-latina-por-alfredo-serrano-mancilla-y-nicolas-oliva/>

Sutherland, M.I (2018). La ruina de Venezuela no se debe al «socialismo» ni a la «revolución». *Nueva Sociedad*, 274, pp. 142-151. Recuperado de <http://nuso.org>

Villagra, Luis (2009). *Actores del agronegocio en Paraguay*. Asunción: BASE Investigaciones Sociales. Disponibl en <http://www.baseis.org.py/adjuntos/libro-agronegocios.pdf>

Unidad 6. El ciclo posneoliberal: ¿Cambios en las estructuras sociales?

El carácter estructural de la desigualdad en América Latina. Debate en torno a los métodos para medir la desigualdad en la región. Indicadores socioeconómicos: Índice de Gini, distribución funcional del ingreso, gasto social, etc. Renta primaria y transferencias sectoriales. Políticas de Transferencia Monetarias Condicionadas (PTMC). La desigualdad y la distribución del ingreso durante el ciclo posneoliberal ¿Cambios estructurales o respuestas coyunturales?

Bibliografía

Álvarez Rivadulla, M. J. (2014). Tolerancia a la desigualdad en América Latina: una exploración en Montevideo y Bogotá. *Revista Ensamblés*, 1, primavera, pp 99-119. Recuperado de <http://www.revistaensambles.com.ar/ojs-2.4.1/index.php/ensambles/article/view/29/6>

Dalle, P. (2016). Las clases populares van al paraíso. *Revista HD*. Disponible en: <http://revistasociedadhd.sociales.uba.ar/las-clases-populares-van-al-paraiso-pablo-dalle/>

Iñiguez, A. (2015). Estado y tributos en América Latina Avances y agendas pendientes. *Nueva Sociedad*, 258, julio agosto. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/estado-y-tributos-en-america-latina/>

Jiménez, J. P. (2017). Equidad y sistema tributario en América Latina. *Nueva Sociedad*, 272, pp. 52-67. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/equidad-y-sistema-tributario-en-america-latina/>

Kessler, G. (2015). *Controversias sobre la desigualdad: Argentina, 2003-2013*. Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica. Capítulo 2 y reflexiones finales

Leguizamón, Á. (2005). *Trabajo y producción de la pobreza en Latinoamérica y el Caribe: estructura, discursos y actores*. CLACSO. pp. 19-57. Recuperado de <http://repositorio.umsa.bo/bitstream/handle/123456789/1431/L001005.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

Morán, G.; Nieto, P.; Murillo, A. y otros (2016). Crónicas sobre la desigualdad. Las tramas sociales de la inequidad en América Latina. *Revista Anfibia*. Recuperado de <http://desigualdad-m.revistaanfibia.com/>

Panigo, D. (2013). El rol de la volatilidad como determinante de la desigualdad en Argentina y América Latina. Estado de las artes. *El impacto de la volatilidad macroeconómica sobre la desigualdad en Argentina y América Latina*. La Plata: Edulp. Recuperado de <https://libros.unlp.edu.ar/index.php/unlp/catalog/book/245>

Pérez Sáinz, J. P. (2016). *Una historia de la desigualdad en América Latina. La barbarie de los mercados, desde el siglo XIX hasta hoy*. Buenos Aires: Siglo XXI Editores. Páginas 19-45 y 234-248

Piketty, T. (2014). La dinámica de la desigualdad. *New Left Review*, marzo/abril, pp.107-122, edición en castellano, IAEN, Ecuador.

Rodríguez de la Fuente, José (2017). "Aportes del pensamiento crítico latinoamericano para el estudio de la estructura de clases y la movilidad social". En *Trabajo y sociedad* N° 29, pp. 631-648. Recuperado de http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1514-68712017000200031

Ruiz de Almirón, V. (2015). ¿Cuánta desigualdad queremos? En torno a 'El capital en el siglo XXI', de Thomas Piketty. *Frontera D*, 26-02-2015. Recuperado de <http://www.fronterad.com/?q=cuanta-desigualdad-queremos-en-torno-a-%E2%80%98capital-en-siglo-xxi%E2%80%99-thomas-piketty>

Salama, P. (2015). ¿Se redujo la desigualdad en América Latina? Notas sobre una ilusión. *Nueva Sociedad*, 257, julio-agosto. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/se-redujo-la-desigualdad-en-america-latina/>

Sztulwark, S. (2015). El kirchnerismo y la concepción del cambio estructural. *Márgenes. En Dossier El kirchnerismo, un balance de los últimos 10 años: ¿una alternativa para los sectores populares?*. Recuperado de http://www.ungs.edu.ar/ms_publicaciones/wp-content/uploads/2016/08/9772362193003-completo.pdf

Valdés, M. (2017). ¿Dónde estamos?: Desigualdad y reformas tributarias en América Latina. En *Nueva Sociedad* N° 272, pp. 77-89. Recuperado de <http://nuso.org/autor/maria-fernanda-valdes/>

Unidad 7. ¿Fin del ciclo progresista? Límites y alcances de los procesos. La cuestión de la hegemonía

Debates en torno al fin del ciclo progresista ¿Construcción de hegemonía o pacto de consumo? Aumento de la conflictividad social y crisis de los consensos. Las tensiones con los movimientos sociales e indígenas en Ecuador y Bolivia. Los conflictos entre burguesías nacionales y los gobiernos en Argentina, Paraguay y Venezuela. Las dificultades para entablar alianzas en el ámbito político-partidario: los casos de Brasil y Paraguay. Recomposición de las fuerzas de derecha en la oposición y nuevas estrategias para acceder a los gobiernos. La incidencia de los cambios económicos y de la crisis mundial en el fin de ciclo.

Bibliografía

AA. VV. (2018). Venezuela: el ocaso de la revolución. *Revista Nueva Sociedad*, 274, marzo-abril. Recuperado de <http://nuso.org/revista/274/venezuela-el-ocaso-de-la-revolucion/>

Calderón Castillo, J. (2018). ¿Un nuevo progresismo aparece en el Salvador?. *CELAG Portal*. Recuperado de <http://www.celag.org/nuevo-progresismo-aparece-el-salvador/>

Canzani, A. (2018). El Frente Amplio en la encrucijada. Debates, tensiones y matices en la izquierda uruguaya. *Revista Nueva Sociedad*, nota de opinión, diciembre. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/el-frente-amplio-en-la-encrucijada/>

De Gori, E. (2016). Debilidades de izquierda y ascensos neoconservadores. Explicaciones para el declive del progresismo. *Nueva Sociedad*, julio. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/debilidades-de-izquierda-y-ascensos-neoconservadores-nuevo/>

García Linera, Á. (2017). ¿Fin de ciclo progresista o proceso por oleadas revolucionarias?. Alfredo Serrano Mancilla ... [et al.]; Emir Sader (coord.): *Las vías abiertas de América Latina: siete ensayos en busca de una respuesta: ¿fin de ciclo o repliegue temporal?* Caracas: CELAG: BANDES. Recuperado de <http://www.celag.org/wp-content/uploads/2017/06/las-vias-abiertas-para-web.pdf>

Goldstein, A. (2016). Los gobiernos de hegemonía del Partido de los Trabajadores (PT) y los medios de prensa. Las elecciones de 2014 y la crisis política del segundo gobierno de Dilma Rousseff. *Estudios Políticos*, 48. Recuperado de <http://aprendeenlinea.udea.edu.co/revistas/index.php/estudiospoliticos/article/view/23556/20779147>

Katz, C. (2016). La izquierda latinoamericana en zona de turbulencias. *Sociedad HD*. Recuperado de <http://revistasociedadhd sociales.uba.ar/la-izquierda-latinoamericana-en-zona-de-turbulencias-claudio-katz/>

Le Quang, M. (2016). El retorno de la política en Ecuador en 2015: conflictividad socio-política y diálogo social. *Revista electrónica de estudios latinoamericanos e-I@tina*, 56, pp. 36-48. Recuperado de <http://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/elatina/issue/view/jul-sept>

Ominami, C. (2018). Chile: el segundo suicidio de la centroizquierda. *Nueva Sociedad*, 274, 4-12. Disponible en <http://nuso.org/articulo/chile-el-segundo-suicidio-de-la-centroizquierda/>

Mayorga, F. (2017). Evo Morales y el MAS. Once años consecutivos de gobiernos: realización y avatares. Gerónimo Sierra (Org.) *Los progresismos en la encrucijada: Argentina, Bolivia, Brasil, Uruguay y Venezuela*. Montevideo: Universidad de la República.

Solana, P. y Szalkowicz, G. (2017). Apuntes para el reimpulso. *Portal Nodal*, 5 de mayo. Recuperado de <http://www.nodal.am/2017/05/apuntes-reimpulso-adelanto-del-libro-america-latina-huellas-retos-del-ciclo-progresista-compilado-pablo-solana-gerardo-szalkowicz/>

Stefanoni, P. (2016). El nuevo escenario político boliviano: ¿Traspié electoral o fin de un ciclo?. *Nueva Sociedad*, 262, pp.1-10. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/el-nuevo-escenario-politico-boliviano-traspie-electoral-o-fin-de-un-ciclo/>

Stefanoni, P. (2017). Entrevista a Alejandro Velasco. Venezuela: ¿por qué no «bajan» de los cerros?. *Nueva Sociedad*, junio 2017. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/venezuela-por-que-no-bajan-de-los-cerros/>

Stefanoni, P. ¿Es de izquierda la izquierda? En diálogo con Roberto Gargarella. *Panamá Revista*. Recuperado de <http://panamarevista.com/es-de-izquierda-la-izquierda/>

Sutherland, M. (2018). La ruina de Venezuela no se debe al «socialismo» ni a la «revolución». *Nueva Sociedad*, N° 274, pp. 142-151. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/la-ruina-de-venezuela-no-se-debe-al-socialismo-ni-la-revolucion/> (para discutir, su posición es radical)

Svampa, M. (2017). Fin del ciclo y progresismos realmente existentes. *Del cambio de época al fin de ciclo: gobiernos progresistas, extractivismo, y movimientos sociales en América Latina*. Buenos Aires: Edhasa.

Zúñiga Silva, T. (2018). Elecciones y continuidad del proceso político: Bolivia de cara al 2019. *CELAG Portal*. Recuperado de <http://www.celag.org/elecciones-y-continuidad-proceso-politico-bolivia-de-cara-2019/>

Traverso, E. (2017). Memoria del futuro. Sobre la melancolía de izquierda. *Revista Nueva Sociedad*, 268, marzo-abril. Recuperado de http://nuso.org/media/articles/downloads/EN_Traverso_268.pdf

Unidad 8. Debates intelectuales en torno a las (nuevas) derechas en América Latina en el siglo XXI

De nuevo el carácter relacional e histórico de los conceptos izquierda y derecha. Los debates intelectuales en torno a la novedad de las derechas latinoamericanas del siglo XXI: nuevo lenguaje, nuevos actores. Posiciones sobre rol de la violencia. Discusiones en torno a la igualdad y la libertad ¿Derechas conservadoras? Los análisis desde la perspectiva de la clase. Los análisis centrados en la ceocracia.

Bibliografía

Ansaldi, W. (2017). Arregladitas como para ir de boda. Nuevo ropaje para las viejas derechas. *Theomai*, 35. Recuperado de http://revista-theomai.unq.edu.ar/NUMERO_35/2.%20Ansaldi.pdf

Bohoslavsky, Ernesto y Bertonha, Joao (2016). *Circule por la derecha. Percepciones, redes y contactos entre las derechas sudamericanas (1917-1973)*. Los Polvorines: Ediciones UNGS. (Introducción).

Canelo, P. y Castellani, A. (2016). ¿El imperio de los CEOs? Una radiografía del primer gabinete nacional del gobierno de Macri. Lijalad, A. (comp.) *Plan Macri. Argentina gobernada por las corporaciones*. Buenos Aires: Peña Lillo - Ediciones Continente.

Castellani, A. (2016). ¿La clase dominante se convierte en dirigente?. *Revista Turba*, diciembre 2016. Recuperado de <http://www.revistaturba.com.ar/la-clase-dominante-se-convierte-en-dirigente/>

Duarte da Costa, J. (2010). A ofensiva da direita na batalha das ideias: Métodos e instrumentos. Marielle Palau (Coord.). *La ofensiva de las derechas en el Cono Sur*. Asunción: Base IS.

López Segrera, F. (2016). *América Latina: crisis del posneoliberalismo y ascenso de la nueva derecha*. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: CLACSO. (Introducción). Recuperado de <http://biblioteca.clacso.edu.ar/gsd/collect/clacso/index/assoc/D11890.dir/America-Latina-Crisis-del-neoliberalismo.pdf>

Luna, J. y Rovira Kaltwasser, C. (2011). Las derechas gobernantes en América Latina: hacia una caracterización preliminar. *Lasaforum*, volume xlii: issue 3. Recuperado de <http://lasa.international.pitt.edu/forum/files/vol42-issue3/Debates4.pdf#13:f>

Paz y Miño, J. (2018). “Derecha económica ¡a la carga!”. En *Blog Historia y Presente*, 26 de febrero. Recuperado de <http://www.historiaypresente.com/derecha-economica-la-carga/>

Vommaro, G. (2017). *La larga marcha de Cambiemos*. Buenos Aires: Siglo XXI Editores. (Introducción y conclusión)

Stefanoni, P. (2015). La nueva derecha andina. *Revista Anfibia*, Junio. Recuperado de <http://www.revistaanfibia.com/cronica/la-nueva-derecha-andina/>

Unidad 9. Disputas hegemónicas: las derechas en el poder. Política económica, conflictividad social y redimensionamiento del Estado.

Ascenso de los gobiernos de derecha en los distintos casos nacionales: golpes de Estado (Brasil, Paraguay y Honduras) y vía democrática (Argentina, Chile, Ecuador, Guatemala y Paraguay). Cambios y continuidades con el ciclo posneoliberal en materia económica: la intervención del Estado en el mercado, análisis de las fracciones del capital beneficiadas y actores económicos perjudicados. La redistribución regresiva del ingreso. El aumento de la conflictividad social y el uso de la violencia estatal como mecanismo de control y disciplinamiento.

Bibliografía

Adamovsky, E. (2017). Del igualitarismo a la meritocracia. *Le Monde diplomatique*, edición Cono Sur. Recuperado de <http://www.eldiplo.org/archivo/218-desigualdad-el-debate-ausente/del-igualitarismo-a-la-meritocracia?token=&nID=1>

Adrianzén, C. (2014). Una obra para varios elencos: Apuntes sobre la estabilidad del neoliberalismo en el Perú. *Nueva Sociedad*, 254 pp.100-111. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/una-obra-para-varios-elencos-apuntes-sobre-la-estabilidad-del-neoliberalismo-en-el-peru/>

Arévalo, E. E. (2017). La derecha latinoamericana bajo el post-neoliberalismo. La derecha ecuatoriana durante la presidencia de Rafael Correa (2007-2017). *Revista Andina de Estudios Políticos*, 7, pp.15-40. Recuperado de <http://www.iepa.org.pe/raep/index.php/ojs/article/view/175>

Cantamutto, F. y Schorr, M. (2017). El modelo de Cambiemos: rumbo claro, límites crecientes". *Le Monde Diplomatique*, 215, pp.6-7. Recuperado de <http://www.iade.org.ar/noticias/el-modelo-de-cambiemos-rumbo-claro-limites-crecientes>

Castellani, A. (2016). ¿La clase dominante se convierte en dirigente?. *Revista Turba*, diciembre. Recuperado de <http://www.revistaturba.com.ar/la-clase-dominante-se-convierte-en-dirigente/>

Converti, L. (2018). Paro camionero, Petrobrás y la recesión económica en Brasil. *Brasil, debates económicos*, CELAG Portal. Recuperado de <http://www.celag.org/paro-camionero-petrobras-recesion-economica-brasil/>

Costantino, A., Arelovich, S., y Sabbatella, I (2017). La economía del primer año de Cambiemos. *Revista Análisis*, 18. Recuperado de <http://library.fes.de/pdf-files/bueros/argentinien/13397.pdf>

Gómez Daza, A. y Vollenweider, C. (2017). *Quien es quien. Perfiles políticos de la derecha latinoamericana*. República Bolivariana de Venezuela: Bandes. Selección x casos. Recuperado de <http://www.celag.org/project/quien-quien-perfiles-politicos-la-derecha-latinoamericana/>

Jiménez Calero, C. (2017). Las relaciones México-Estados Unidos en los días de Trump y Peña Nieto. *Cuadernos de Coyuntura*, mayo. Recuperado de <http://coyuntura.sociales.uba.ar/las-relaciones-mexico-estados-unidos-en-los-dias-de-trump-y-pena-nieto/>

González Bozzolasco, I. (2018). El nuevo rostro del poder colorado. *Nueva Sociedad*, abril. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/el-nuevo-rostro-del-poder-colorado/>

Lachi, M. (2015). El "Nuevo Rumbo" o Proceso de reestructuración del modelo socioeconómico paraguayo. Carbone, Rocco y Soler, Lorena (Edts.). *Descartes: Estampas de la derecha en Paraguay*. Buenos Aires: Punto de Encuentro.

Soler, L. (2014). "Golpe de Estado y derechas en Paraguay. Transiciones circulares y restauración conservadora". *Nueva Sociedad*, 254, noviembre diciembre, pp.73-83. Recuperado de <http://www.nuso.org/revista.php?n=254>

Marañón, A. (2018). Perú. Un gabinete de Consenso (neoliberal). *Portal CELAG*. Recuperado de <http://www.celag.org/peru-un-gabinete-de-consenso-neoliberal/>

Nemiña, P. (2018). Seguime, no te voy a defraudar. *Revista Anfibia*. Recuperado de <http://www.revistaanfibia.com/ensayo/sequime-no-te-voy-defraudar/>

Nercesian, I. (2016). Perú 2016: una alejo entre las derechas. *Revista Política Latinoamericana*, 2, enero-junio. Recuperado de <http://www.politicalatinoamericana.org/revista/index.php/RPL/article/view/28/16>

Nueva Sociedad (2017). Entrevista a Agustín Canzani «En Uruguay hay una nueva derecha con una visión gerencialista de la política». Recuperado de <http://nuso.org/articulo/agustin-canzani-en-uruguay-hay-una-nueva-derecha-con-una-vision-gerencialista-de-la-politica/>

Paz y Miño Cepeda, J. (2018). Ganaron los empresarios. *Portal Historia y Presente*, junio. Recuperado de <http://www.historiaypresente.com/ganaron-los-empresarios/>

Rodríguez, G. P. (2014). Álvaro Uribe y Juan Manuel Santos: ¿una misma derecha?. *Nueva Sociedad*, 254, 84-99. Recuperado de <http://nuso.org/articulo/alvaro-uribe-y-juan-manuel-santos-una-misma-derecha/>

Salas Oroño, A. (2016). El PT después del golpe. *Cuadernos de Coyuntura*, septiembre. Recuperado de <http://coyuntura.sociales.uba.ar/el-pt-despues-del-golpe/>

Salas Oroño, A. (2018). Elecciones en Brasil y la emergencia de liderazgos progresistas. *Portal Celag*. Recuperado de <http://www.celag.org/brasil-2018-emergencia-liderazgos-progresistas/>

Scargiali, E. (2016). “Bloques sociales en pugna: Los intelectuales de la burguesía boliviana frente a la Reforma de la Ley de Tierras (2006)”. *Revista Paraguaya de Sociología*, 147. Recuperado de: <https://uba.academia.edu/escargiali>

Soler, L. (2018). “Elecciones en Paraguay ¿Game over para la tecnocracia?”. En Panamá Revista, junio. Recuperado de: <http://panamarevista.com/elecciones-en-paraguay-game-over-para-la-tecnocracia/>

Soler, L. (2017). “Todos contra Cartes”. En Panamá Revista, diciembre. Disponible en <http://panamarevista.com/todos-contra-cartes/>

Soler, L. y Quevedo, C. (2017). “Imágenes de un incendio. La crisis de la enmienda en Paraguay”. En *Cuadernos del Pensamiento Crítico Latinoamericano* N° 44, abril, CLACSO. Recuperado de: https://www.clacso.org.ar/libreria-latinoamericana/libro_por_programa_detalle.php?id_libro=1224&campo=programa&texto=19

Soler, L. (2016). “El laboratorio paraguayo. A cuatro años del golpe a Fernando Lugo y el ascenso del gobierno de los empresarios” en Revista Zoom, abril. Recuperado de: <http://revistazoom.com.ar/el-laboratorio-paraguayo>

Soler, L. y Torre, G. (2015). “Balance del gobierno del empresario Horacio Cartes en Paraguay”. En Centro estratégico Latinoamericano de Geopolítica, marzo. Recuperado de: <http://www.celag.org/balance-del-gobierno-del-empresario-horacio-cartes-en-paraguay/>

Vommaro, G. (2017) “Del pánico a la revancha. Managers en el gobierno” en *Revista Anfibia*. Recuperado de: <http://www.revistaanfibia.com/ensayo/del-panico-a-la-revancha/>

Unidad 10: ¿Nuevas derechas? Circulación de ideas y comunicación. Una nueva estética, ¿nuevos actores?

El rol de los asesores políticos, los think tanks y fundaciones en la construcción de narrativas. El posicionamiento de las derechas respecto de “la política” y el conflicto social. Estudio del discurso pospolítico en la implementación de políticas públicas en los casos nacionales. La cuestión estética y las derechas. El rol de los medios de prensa y los nuevos canales de comunicación.

Bibliografía

AA.VV. (2018). «Fakepolítica» Democracia y digitalización. En *Nueva Soiedad*. 269, mayo-junio. Recuperado de: <http://nuso.org/revista/269/fakepolitica-democracia-y-digitalizacion/>

Calderón Castillo, J. y Zúñiga, T. (2018). “Evangélicos, pentecostales y neopentecostales: de la fe a la política”. En *CELAG Portal*. Recuperado de: <http://www.celag.org/evangelicos-pentecostales-y-neopentecostales-de-la-fe-a-la-politica/>

Durán Barba, J. y Nieto, S. (2006). *Mujer, sexualidad, internet y política: los nuevos electores latinoamericanos*. México: Fondo de Cultura Económico.

Durán Barba, J. y Nieto, S. (2018). *La política en el siglo XXI. Arte, mito o ciencia*. Buenos Aires: Debate.

Echt, L. (2016). "Los think tanks partidarios: entre el conocimiento y la política. El caso de la Fundación Pensar y el PRO en Argentina". En Universidad Nacional de San Martín y Georgetown University.

Fischer, K. y Plehwe, D. (2013). "Redes de think tanks e intelectuales de derecha en América Latina". En *Nueva Sociedad* No 245, pp. 70-86. Recuperado de: <http://nuso.org/articulo/redes-de-think-tanks-e-intelectuales-de-derecha-en-america-latina/>

Giordano, V. y Soler, L. (2016). "Editoriales, think-tanks y política. La producción y circulación de las ideas de las nuevas derechas en Argentina" en *Revista Paraguaya de Sociología*, Asunción, 147, octubre-diciembre, 35-69. Recuperado de: <https://uba.academia.edu/LorenaSoler>

Saferstein, Ezequiel (2017). "La edición como intervención cultural, comercial y política: los best-sellers políticos del Director de Random House-Sudamericana durante el kirchnerismo" en *MILLCAYAC REVISTA DIGITAL*, 5, 141 - 164.

Montero, S. (2017). "El discurso de Macri en el CCK: ¿Ecos de Parque Norte?" en *Revista De Política, Derecho Y Sociedad Bordes*, enero. Recuperado de: http://revistabordes.com.ar/wp-content/uploads/2018/02/6_El_discurso_Macri_CCK.pdf

Narciso, C. (2013). "Urbanismo neoliberal y diseño del espacio público" en *Legado*, 13, 77-92. Toluca: Universidad Autónoma del Estado de México. Recuperado de: <redalyc.org/pdf/4779/477947372006.pdf>

Prego, F. (2016) "Los intelectuales de derecha en América Latina: los usos sociales del conocimiento y su vinculación con la política" en *Revista Questión*, 1, 50, Otoño (abril-junio), 414-427. Recuperado de: <http://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/question/article/view/3233>

Garcé García y Santos, A. (2017). "Regímenes Políticos de Conocimiento: tecnocracia y democracia en Chile y Uruguay" en *MILLCAYAC - Revista Digital de Ciencias Sociales*, 7, IV pp. 1-10. Centro de Publicaciones. FCPyS. UNCuyo. Recuperado de: <http://revistas.uncu.edu.ar/ojs/index.php/millca-digital/issue/view/Issue/74/49>

Riorda, M. (2017). Redes sociales para gobernar: Una mirada de América Latina. En *Nueva Sociedad*, 269. Recuperado de: <http://nuso.org/articulo/redes-sociales-para-gobernar/>

Sassen, S. (2017). "Una sociología de la globalización" en *Análisis político*, 61, 5-27. Bogotá. Recuperado de: <https://revistas.unal.edu.co/index.php/anpol/article/view/46002/47550>

Vommaro, G. (2017). "La centroderecha y el «cambio cultural» argentino" en *Nueva Sociedad*, 270, 5-13. Recuperado de: http://nuso.org/media/articles/downloads/COY1_Vommaro_270_bsT5zYx.pdf

Unidad 12. Los golpes de Estado del siglo XXI y nueva configuración de las relaciones con EEUU. El papel de los organismos de integración regional.

Los nuevos formatos destituyentes, sus mecanismos y la cuestión de la legalidad. Los actores intervinientes: Fuerzas Armadas, poder judicial, medios de comunicación, partidos políticos. El rol de Estados Unidos. El Estado de excepción como grilla conceptual para pensar los golpes de Estado del siglo XXI. Dinámica de los casos nacionales: golpes de Estado consumados (Haití, Honduras, Paraguay y Brasil) y los intentos de golpe (Ecuador y Venezuela). El rol de los organismos de integración regional.

Bibliografía

Goldstein, A. (2016). La tormenta perfecta: crisis e impeachment en el segundo mandato de Dilma Rousseff en *Revista Análisis Político*, 88, 90-104. Recuperado de: https://www.academia.edu/32256240/La_tormenta_perfecta_crisis_e_impeachment_en_el_segundo_mandato_de_Dilma_Rousseff

González Plessmann, A. (2002). "Venezuela: oposición y estado de derecho". En OSAL: El abril venezolano: golpe de estado y resistencia popular. Recuperado de: <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/osal/20110213081913/osal7.pdf>

Gutierrez Mendéz, G. (2018). "O impeachment de Dilma Rousseff e a instabilidade política na América Latina: a aplicabilidade do modelo de Perez-Liñan" en *Revista de Ciências Sociais*. Fortaleza, V.49, N°. 1, mar./jun. Recuperado de: <http://www.periodicos.ufc.br/revcienso/article/view/19320>

Kasahara, Y. y Leiv M. (2018). Presidencialismo em crise ou parlamentarismo por outros meios? Impeachments presidenciais no Brasil e na América Latina. En Revista de Ciências Sociais. Fortaleza, 49, 1, mar./jun. Recuperado de: <http://www.periodicos.ufc.br/revcienso/article/view/19270/71766>

Lander, L. y López Maya, M. (2002). "Venezuela, golpe y petróleo" en OSAL: El abril venezolano: golpe de estado y resistencia popular. Recuperado de: <http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/osal/20110213081913/osal7.pdf>

Llanos, M. & Leiv, M. (2010). Ruptura y continuidad: la caída de "mel" Zelaya en perspectiva comparada en *América Latina Hoy*, 55, 173-197.

Paz y Miño Cepeda, J. (2011). "El 30-S: intento de golpe de Estado en Ecuador" en *Observatorio Latinoamericano*, 7, 14-25. Recuperado de <http://adhilac.com.ar/?p=2644>

Peralta, P. (2011). "Ecuador: ¿ intento de golpe o motín policial?". En Nueva Sociedad, 231, 14-27. Recuperado de http://nuso.org/media/articles/downloads/3750_1.pdf

Pereira Da Silva, F. (2017). "Fin de la marea rosa y el neogolpismo en América". En Gerónimo Sierra (Org.) Los progresismos en la encrucijada: Argentina, Bolivia, Brasil, Uruguay y Venezuela. Montevideo: Universidad de la República.

Salas Oroño, A. (2016). "La democracia brasileña en entredicho: el golpe institucional a Dilma Rousseff" Revista Paraguaya de Sociología Año 52 N 147, pp.51-66

Soler, L. (2015). Golpes de Estado en el siglo XXI. Un ejercicio comparado, Haití (2004), Honduras (2009) y Paraguay (2012). Cuadernos Prolam/USP 14 (26), p. 79-92. Disponible:<https://uba.academia.edu/LorenaSoler>

Soler, L. y Nikolajczuk, M. (2017). Actores económicos y medios de comunicación. El golpe parlamentario a Fernando Lugo (2012) en *Revista Chasqui. Revista latinoamericana de comunicación*, 136, diciembre 2017-marzo 2018. Recuperado de <http://revistachasqui.org/index.php/chasqui/article/view/3263>

Stefanoni, P. (2012). "Usos y abusos de las teorías conspirativas. Golpes reales, ¿golpes imaginados?". En *Rebellion*, 29 de septiembre. Recuperado de: <http://www.rebellion.org/noticia.php?id=156780>

Valente Monteiro, L. (2018). "Os neogolpes e as interrupções de mandatos presidenciais na América Latina: os casos de Honduras, Paraguai e Brasil" en Revista de Ciências Sociais. Fortaleza, 49, 1, mar./jun. Recuperado de: <http://www.periodicos.ufc.br/revcienso/article/view/11747/71767>

METODOLOGÍA DE LA ENSEÑANZA

La metodología de trabajo seguirá la del formato de un seminario, lo cual implica una participación activa por parte de los estudiantes. Puesto que el objetivo de la materia es brindar herramientas para la reflexión sobre procesos sociopolíticos que revisten cierta actualidad, se recurrirá al trabajo del tipo "taller" a partir del análisis de distintas fuentes primarias: noticias periodísticas, páginas de internet, documentos, discursos, documentales, entre otras, en el marco de actividades programadas por los docentes de la cátedra.

Por la especificidad de la dinámica de trabajo, la diversidad de materiales y el carácter coyuntural de los temas abordados, se utilizará el *Campus virtual* que brinda la facultad como principal herramienta pedagógica y didáctica. Su función radica en servir de plataforma para el diálogo permanente entre docentes y estudiantes (así como de estudiantes entre sí) y brindar la posibilidad de abordar los contenidos desde una perspectiva multidimensional y a partir de variados recursos.

Se estimulará ante todo el trabajo grupal. Con el objeto de abordar los procesos de conjunto a partir del análisis de los casos nacionales se elaborará de forma conjunta, a lo largo del cuatrimestre, una matriz comparativa sobre las dimensiones políticas, sociales y económicas más relevantes para analizar la coyuntura latinoamericana desde una perspectiva sociohistórica.

EVALUACIÓN

Para aprobar la materia los estudiantes deberán tener una concurrencia mínima al (75%) de las clases, completar las tareas semanales pautadas y presentar dos trabajos individuales. El primero de ellos será un laboratorio presencial, donde los estudiantes articularán un acervo

conceptual con bases de datos, con el objetivo de ensayar una explicación sobre uno o más países bajo estudio.

El trabajo final tendrá dos modalidades, la elección quedará a cargo de los estudiantes. El primero, consiste en la realización de un texto domiciliario de un mínimo de 5 y un máximo de 7 páginas de extensión que aborde en perspectiva comparada una o dos de las unidades del programa. El trabajo versará sobre una cuestión o un problema planteado en el curso que haya motivado el interés. Debe ser presentado en papel tamaño A4, con márgenes de 2,5 e interlineado de 1,5 espacios, siguiendo las normas de citación y referencias usualmente empleadas para la presentación de artículos a revistas científicas. El segundo, es una intervención audiovisual con objetivo didáctico, que tenga entre 10 y 15 minutos de duración, donde se problematice en forma comparada una o dos unidades del programa. A partir del mismo, se busca congruencia entre la argumentación, la exposición teórica de la problemática y el desarrollo de las variables a indagar.

La nota final del curso considerará las notas de los exámenes y la calidad de intervenciones en clase (exposiciones, comentarios y participación en las discusiones grupales). Para la promoción del curso deberá obtener un promedio de siete en las dos instancias de evaluación, mantener los niveles de concurrencia establecidos y completar las actividades que se desarrollarán a lo largo del cuatrimestre.